

## **Le mot du Maire**

*Bonjour à toutes et à tous*

*Le village des Estables continue de s'embellir : après les places de Clergeat et Rechausseyre, cette année a vu l'aboutissement du projet de réfection de la mairie, du sentier paysager le long de la Gazeille et de l'aire de jeux.*

*Ces nouveaux aménagements poursuivent la mise en valeur de notre village et notre commune, et nous apportent de nombreux retours très positifs.*

*Les travaux d'assainissement de la Vacheresse suivent leur cours avec néanmoins quelques petits retards indépendants de notre volonté.*

*La vie estivale est repartie, de nombreux touristes sont au rendez vous. Nos marchés très vivants ont revêtus des allures de petites foires. Les fenaisons se terminent, la météo a été relativement propice à leur bon déroulement.*

*Je souhaite une belle saison à tous les commerçants du village et aux différents acteurs du tourisme.*

*Bon été à tous nos résidents, permanents et temporaires*

**Philippe Brun**



**Plaque de la Croix du Mézenc en exposition à la mairie**

## **Au fil des conseils**

### **Personnel communal**

Quelques changements depuis le 1er février 2023 :

- Jérémie Abeillon, après sa formation, bénéficie d'un contrat de titulaire de la fonction publique à temps partiel (70%). Ce temps est annualisé, avec un temps fort en hiver.
- David Gibert est embauché sur un CDD de 3 ans avec une période d'essai de 3 mois à raison de 10h30 par semaine, annualisées. Cela représente un temps partiel à 30%.
- Anne-Marie Exbrayat est embauchée sur un CDD de 1 an, à raison de 15h par mois, annualisées, pour l'entretien des locaux de la mairie, de la salle du centre d'animation et de la bibliothèque.

### **Diagnostic eau**

Le diagnostic d'assainissement a été fait sur l'ensemble du village, cela a surtout permis de déceler des dysfonctionnements dans la séparation eau pluviale/eau usée.

Il y a souvent des problèmes sur les réseaux d'eau, liés à sa vétusté dans certaines zones. Les employés municipaux réactifs doivent réparer dans l'urgence. Il serait donc utile de diagnostiquer le village.

Les résultats de l'étude permettront de localiser les fuites éventuelles et de tracer le réseau sur plan pour avoir une meilleure connaissance du passage des canalisations. Cela permettra ensuite d'évaluer l'étendue des travaux à mettre en œuvre pour corriger les anomalies. Le sujet devenant de plus en plus crucial pour les communes, ces diagnostics sont subventionnés à 80%.

## Présentation du budget

Budget 2022

### Vote du compte de gestion et du compte administratif

	Fonctionnement	investissement
Dépense	486 818	1 195 707
Recette	764 291	1 916 056
Total	+ 277 473	+ 720 349

### Eaux et assainissement

	Fonctionnement	investissement
Dépense	84 392	111 593
Recette	94 219	143 116
Total	+ 9 827	+ 31 523

### Budget primitif 2023

#### Général

	Fonctionnement	investissement
Dépense	880 113	1 490 883
Recette	880 113	1 983 899
Total		+ 493 016

#### Eaux et assainissement

	Fonctionnement	investissement
Dépense	100 969	887 116
Recette	100 969	887 116

#### Lotissement de PEYROU

	Fonctionnement	investissement
Dépense	230 000	230 000
Recette	230 000	230 000

## Matériel informatique

Les travaux de la mairie ont été l'occasion de renouveler l'équipement informatique.

Deux unités centrales ont été achetées : une pour la bibliothèque (la précédente était obsolète voire hors d'usage) et une pour l'accueil de la mairie qui sera plus adaptée à un usage quotidien. L'ordinateur portable de l'accueil sera remis à jour pour le bureau du maire. Pour un travail plus convivial, deux écrans doubles ont été installés au secrétariat et à l'accueil de la mairie.

Pour l'école, deux ordinateurs portables ont été achetés. De plus celle-ci a profité du don de deux ordinateurs d'occasion et de trois tablettes numériques de la part de l'université de St Etienne. Nous remercions Yves pour le rôle qu'il a joué dans cette transaction.

Les parcs informatiques de l'école, de la bibliothèque et de la mairie sont ainsi bien fonctionnels.

## Groupe achat d'électricité

Afin de sécuriser au mieux les factures d'électricité à la charge de la commune, le groupement d'achat souhaite s'appuyer sur les accords-cadres actuellement en vigueur et organiser une consultation pour la passation de marchés de fourniture d'électricité et de gaz naturel pour l'année 2025. Cette solution permet ainsi d'anticiper dès à présent les achats d'énergie 2025. Une délibération est prise à l'unanimité des présents afin d'adhérer au syndicat d'énergie pour cette consultation.

## Les travaux de la Vacheresse

Le lot N°1: réfection de la partie entre le captage et le réservoir, est maintenant terminé. Le lot N°2 réalisé par la même entreprise Ribes TP, entre le réservoir et l'entrée du village est sur le point de s'achever.

L'entreprise sélectionnée pour Lot N° 3 (Collecte des eaux usagées et potables - Enfouissement réseaux secs) et Lot N° 4 (Station d'épuration) est Eyraud TP. Ces travaux ne pourront démarrer qu'à l'automne. Nous sommes désolés pour ce contretemps indépendant de notre volonté.

## Barrières automatiques

Les barrières automatiques au bas de la station ont été mises en fonctionnement pour les vacances d'hiver. Elles ont apporté sécurité et confort aux riverains et vacanciers. Le bilan est positif. Malheureusement, la barrière côté VVF a été vandalisée la nuit du 24 au 25 juin. Une plainte a été déposée auprès de la gendarmerie.

## Site internet

Le site internet de la commune, qui a été remis à flot après les déboires liés à l'incendie de l'hébergeur, rencontre toujours beaucoup de succès. C'est au mois d'août qu'il est le plus visité avec 4 300 visiteurs différents pour 10 600 pages ouvertes. Le mois de mars, qui est le plus faible, a quand même vu 1 400 visiteurs différents pour 3 800 pages. Ces statistiques concernent l'année 2022. C'est un moyen de visibilité non négligeable pour la commune, un site qui fait l'objet de mises à jour régulières.

Nous vous rappelons l'adresse : <https://www.lesestables.fr/>

## Illiwap

L'application ILLIWAP est maintenant opérationnelle pour la commune. Vous pouvez la télécharger sur votre téléphone portable via playstore ou appstore. Elle permettra d'avertir les utilisateurs lors d'une alerte majeure (météo, coupure d'eau, coupure d'électricité, incident, etc.). Elle pourra aussi transmettre les actualités, infos pratiques (fermetures commerces et activités), animations, événements... N'hésitez pas à la télécharger.



## Correspondance journal de l'Eveil

Après 10 ans de correspondance à l'Eveil et l'écriture de plusieurs centaines d'articles et photos publiés, Marc Chevallier a décidé d'arrêter ce service au mois de mai. Nous le remercions pour son investissement tout au long de ces années. Il a su mettre en valeur notre village et ses festivités à travers la presse, beau temps ou mauvais temps, il y avait toujours un article.

## L'agence postale communale APC

Annie Ferret, responsable commerciale de la poste, s'est rendue par surprise lundi 10 juillet aux Etables pour féliciter personnellement Véronique pour les bons résultats obtenus sur notre agence. Elle a mis en avant ses qualités commerciales et son investissement qui lui ont permis de développer, notamment, le service colissimo, et lui a offert un panier garni en guise de premier remerciement.

Véronique tient à souligner le fait qu'elle a obtenu ces résultats grâce à la confiance et la fidélité de sa clientèle qu'elle remercie chaleureusement. Nous remercions également Véronique pour son investissement. Elle fait, simplement, une belle publicité pour notre agence et notre village.

Pour rappel l'APC est ouverte tous les matins du lundi au vendredi de 9 h à 12 h.



## L'église

Les marchés publics que l'on espérait lancer en mars ont pris beaucoup de retard, ce qui ne permettra certainement pas de commencer les travaux avant le printemps prochain, ces difficultés étant liées au choix de la couverture.

La souscription à la fondation du patrimoine suit son cours : actuellement les dons s'élèvent à 16 265 € avec 44 donateurs. Un grand merci à eux, la souscription reste ouverte.

Vous pouvez vous rendre directement sur le site <https://www.fondation-patrimoine.org/les-projets/eglise-saint-philibert-des-estables>

Des flyers sont également à disposition, à la mairie et dans le tambour de l'église.

Pour nous aider au financement des travaux, nous avons également déposé un dossier auprès de la Mission Patrimoine portée par Stéphane Bern afin de les informer de l'état de péril de notre édifice. Un appel à projets est réalisé chaque année. Celui de l'édition 2023 est en cours. La liste des projets départementaux sélectionnés sera annoncée à la fin de l'été. Nous espérons que notre église Saint Philibert saura retenir l'attention du jury.

Le dépôt de dossier auprès de la région est toujours en cours.

## Commémoration du 8 Mai et inauguration du Totem

Cette année, la commémoration du 8-Mai a été l'occasion d'inaugurer le totem consacré à la croix du Mézenc. Après l'office religieux, un hommage a été rendu aux combattants et prisonniers de guerre devant la plaque des CATM avec une remise de médaille, en présence notamment, d'autorités et d'enfants de l'école.



La foule nombreuse s'est rendue au chemin des sources où le totem retraçant l'histoire de la croix du Mézenc a été dévoilé.



Pour terminer la cérémonie, un vin d'honneur a été offert à la salle du centre d'animation. Merci à Jeanne pour ce bel apéritif très apprécié.

La plaque, dévoilée ce même jour, sera installée près de la croix du Mézenc. Elle est actuellement visible dans le hall d'exposition, à l'entrée de la mairie. Elle sera



acheminée et fixée au sommet du Mézenc, lors d'une cérémonie à l'automne dont la date reste à fixer.

Merci à Richard Crespy et Mathieu Le Verge (directeur de l'ONACVG de la Haute-Loire), instigateurs du projet, et à Yves Sanial qui a permis son aboutissement.

Merci à tous pour votre présence.



## Inauguration de la Mairie et du sentier piétons

Samedi 10 juin, nous avons inauguré les nouveaux locaux de la mairie ainsi que l'aménagement paysager, l'aire de jeux et le nouveau tracteur communal.

La journée a débuté par la traditionnelle coupe du ruban puis les invités ont pu visiter les locaux et apprécier les nouveaux aménagements intérieurs : salle d'attente et d'exposition, salle du conseil et toute la partie extension pour les bureaux administratifs et l'agence postale. Les appartements déjà en location n'ont pas pu faire l'objet d'une visite, seule la terrasse est partiellement visible de l'extérieur.

Tout le monde s'est ensuite dirigé vers le centre d'animation où le nouveau tracteur communal était exposé et où chacun a pu découvrir le nouvel aménagement paysager de la partie sud du village : aire de jeux pour enfants, sentier piétons et aire de pique-nique longeant la Gazeille, avec toilettes sèches et point d'eau.

Après la première prise de parole de Mr le Maire, les autorités se sont attachées à préciser l'importance des subventions pour financer tous ces projets qui ne pourraient pas exister sans l'aide de l'État, de la Région Auvergne-Rhône-Alpes, du Département de la Haute-Loire et de la Communauté de Communes Mézenc-Loire-Meygal. Ils ont également souligné l'importance de ces investissements pour le bien commun des habitants et visiteurs de la commune en précisant le rôle important des prestataires et des entreprises toutes choisies localement. Sous la conduite des maîtres d'œuvre (différents pour les deux chantiers), les entreprises ont fait un bon travail, nous remercions l'ensemble des prestataires pour cette belle réussite.

Merci à toutes les personnes, habitants, élus et autres, qui ont partagé ce moment convivial et important avec nous.



## Une école toujours très dynamique.

Retour sur les activités de l'année scolaire achevée : dans le cadre « Art et Santé » les enfants ont bénéficié de l'intervention d'une danseuse professionnelle ce qui a conduit à un spectacle de danse et deux représentations : une pour le « Pei Vei » et une pour les parents.

La classe des plus jeunes a eu droit à une très belle sortie encadrée par un intervenant de « guide nature randonnée ».

Les 8 séances de piscine pour les CP-CM2, ont eu lieu au VVF au mois de juin, les élèves ont fait beaucoup de progrès. Ils ont également bénéficié de 3 interventions d'initiation au rugby.

Pour clôturer cette année scolaire, les élèves de maternelle/CP/CE1 ont participé à une classe découverte à Saint Front. Ils ont fait un travail très instructif autour des animaux et des ruisseaux.

Les CE2/CM se sont rendus en car à Balazuc, Ardèche, en car afin de passer la journée au Museum de l'Ardèche, ce fut une belle journée. Le bilan des réalisations pour l'année 2022-2023 est très positif.

Les enseignantes remercient la mairie, le VVF, le Chalet du Mézenc, les parents qui ont accompagné lors des activités et sorties, natation et ski, et tous les parents investis dans l'APE. Merci également aux employés communaux pour les tracés de marelles très appréciés par les enfants.

Pour la rentrée scolaire 2023/2024, l'équipe d'enseignantes et d'encadrement reste inchangée.

18 élèves seront accueillis de la 2<sup>ème</sup> année de petite section au CM2. En cours d'année, 3 enfants de petite section devraient étoffer ce groupe.

De beaux projets sont déjà programmés pour l'année prochaine

Concernant le bâtiment, le projet de rénovation avance.

## Rénovation village de vacances

Le jeudi 17 juin 2023, Marie Agnès Petit, présidente du Département de la Haute-Loire, a présenté le projet retenu pour la rénovation complète du village vacances : un projet de 13,5 millions euros. Les travaux devraient débuter au printemps 2024, avec une première livraison (hôtel, piscine et restaurant) à l'automne 2025, avant la reprise complète de l'activité et la livraison des gîtes prévue à l'automne 2026.

Pour mémoire, les débuts du village vacances remontent aux années 1970, sous la direction de Paul Michel qui a eu la charge d'accueillir les premières colonies puis les premières familles et ce, pendant plus de trente ans. Un chalet d'accueil de jeunes puis des gîtes familiaux construits en 1973, sont devenus ensuite un village de vacances. Une extension du restaurant fut réalisée dans les années 1980 et la construction du bâtiment de l'accueil et de la piscine lancée dans les années 2000 (avec la déviation de la route départementale pour maintenir tous les bâtiments sur un seul site). Des travaux de rénovation ont été réalisés entre 1999 et 2003. Le village vacances fait l'objet d'une délégation de service public (DSP) confiée à VVF jusqu'en avril 2025.

Le nouveau projet comptera 54 gîtes contre 59 aujourd'hui, mais ils seront plus grands et modulables. Les petits gîtes de type T2 de 28 m<sup>2</sup> sont abandonnés. Les nouveaux bâtiments accueilleront 40 gîtes T3 de 40 m<sup>2</sup> et 14 T4 de 60 m<sup>2</sup>. L'hôtel conservera quant à lui 21 chambres de 21 m<sup>2</sup>. Au total, le village vacances va donc compter 299 lits contre 331 aujourd'hui, mais avec 143 lits « en configuration groupe » contre 80 actuellement.

De nombreuses personnes étaient présentes pour suivre cette présentation et éclaircir différents points à travers diverses questions. Un verre de l'amitié a terminé ce moment d'échange.



## L'ardéchoise

Cette année, les 16 et 17 juin, se tenait la 30<sup>ème</sup> édition de l'Ardéchoise. Le soleil était de la partie, et parmi les 12 000 cyclistes participant à l'Ardéchoise, ceux qui avaient choisi le parcours passant par Les Estables ont pu apprécier les paysages locaux, les décorations mises en places par les bénévoles de l'association des commerçants et du comité d'animation, le ravitaillement convivial avec friandises et boissons, offert par la municipalité. Merci aux différents bénévoles, les enfants étaient de la partie.



## Deux jeunes Establains champions de pétanque Haute-Loire



Le mardi 7 février 2023, aux Orgues d'Espaly, les jumeaux Jean et Sylvain LEMAIRE sont devenus champions juniors en doublette en faisant preuve de courage et de ténacité (menés 0 à 10, ils ont gagné 13 à 12). Ils ont ensuite représenté notre département le 8 avril au championnat régional à Aurillac où ils perdent en quart de finale.

Jean et Sylvain sont licenciés à l'Ecole de pétanque du Puy. Ils ont gagné le championnat valide et ils exercent également en sport adapté.

Deux très beaux parcours et une première pour la Commune des Estables en pétanque !

PHOTO de gauche à droite : Sylvain LEMAIRE - Guillaume BERNARD du Comité Départemental 43 (Fédération Française Pétanque) - Jean LEMAIRE.

## La salle du conseil

La salle du conseil et le hall de la mairie sont propices aux expositions : 8 cimaises ont été installées et des grilles ont été achetées pour pouvoir exposer des œuvres. Une exposition sur les Inughuits, organisée par la bibliothèque, a eu lieu du 13 au 19 février ainsi qu'une exposition photos de Laure Arsac.

## Les expositions

Deux nouvelles expositions ont lieu en juillet afin que les amateurs de grand air, après une randonnée à pied ou à vélo, puissent faire une petite pause artistique et culturelle cet été : Ici ou ailleurs, une belle invitation aux voyages...

### **Marcel Jouffre- Du trait au Portrait - du 12 au 25 juillet 2023 -**

L'exposition de Marcel Jouffre - "Du trait au portrait" a accueilli 1000 visiteurs du 12 au 25 juillet. Ces visiteurs sont venus de nombreuses contrées : des Estables bien sûr, ainsi que des départements voisins (Ardèche, Loire et Rhône) – mais aussi de la région parisienne, la Bretagne, la Normandie, l'Isère, le Vaucluse, les Alpes Maritimes, le Gard, l'Hérault, le Rhin, le Haut-Rhin ....et même encore plus loin avec la Belgique, le Danemark et même ... la Nouvelle Calédonie ! Que de belles rencontres avec l'artiste algérienne ! Les visiteurs ont été étonnés et conquis par cette invitation au voyage... Le Japon fascine et attire vraiment un très grand nombre de personnes. Et aussi, les mystérieuses « Femmes des bois », tout droit sorties des forêts du Mézenc ont captivé les regards par leurs graphismes si précis et colorés et ont aussi fait sourire les visiteurs, curieux de les rencontrer au détour d'un chemin en gravissant le Mézenc !!!

Une belle surprise aussi avec l'atelier de dessins des enfants qui a accueilli 80 artistes en herbe tout au long de l'exposition et a permis un bel affichage dans la salle du conseil municipal.



### **Félix Blume - Coro Infernal 27 juillet au 4 août 2023 -**

Félix Blume est un peintre sonore, un cueilleur de sons. Il vit entre le Mexique, le Brésil et la France. Son travail porte l'attention aux êtres qui nous entourent, du bourdonnement d'une abeille aux pas d'une tortue ou au chant des grillons.

C'est un grand honneur d'accueillir aux Estables cet artiste international. Avec Félix, dans une installation à la fois si simple et si complexe, partez pour Mexico ... laissez-vous entourer par les crieurs de rue, et emportez avec vous la mémoire sonore d'un temps qui tôt ou tard sera révolu.

### **APPEM et Alexandre Aubry - du 5 au 15 août - 10h 12h et 14h30 19h -**

Venez découvrir les différentes facettes du massif du Mézenc en commençant par le nord et dans le sens horaire. Bonne visite.

## Concert le dimanche 13 août

Un rendez-vous à ne pas manquer : dimanche 13 août à 18 h, à l'église. David Plantier et « Les Plaisirs du Parnasse » - Vivaldi – Les quatre saisons. Après la très belle réussite du concert de l'été 2021, David Plantier, talentueux violoniste, revient au pied du Mézenc, pays des promenades de son enfance, pour un nouveau concert.

Cette année, David Plantier et son ensemble, vous proposent un chef-d'œuvre qui traverse sans une ride, le temps et les époques : les « Quatre Saisons » de Vivaldi.

Quel bel écrin que l'église des Estables, en plein cœur de la nature, pour écouter la musique du génial Vivaldi avec ses chants d'oiseaux, ses sources et rivières, ses vents qui s'affrontent ...

Infos et réservations au 06 07 64 68 97



### **Dates à retenir pour cet été aux Estables**

- \* **Dimanche 13 août** – Soupe aux choux – Brocante – Organisées par les chasseurs
- \* **Dimanche 13 août** – concert Eglise— David Plantier et les plaisirs de Parnasse à **18h**
- \* **Mardi 15 août** – Trail du Mézenc
- \* **Lundi 21 août**– Foire annuelle
- \* **Vendredi 1<sup>er</sup> septembre**– voitures rallye Velay Auvergne
- \* **Samedi 2 septembre**- voitures rallye Velay Auvergne
- \* **Mercredi 30 août** - Concert centre d'animation—**Kitchen Irish**— folk irlandais à **20h**

## Tarif de location des salles mis à jour

Une nouvelle tarification est mise en place pour la location du centre d'animation et de la salle de la mairie. Le tableau suivant reprend les différents tarifs :

		Commune LES ESTABLES			Collectivité locale Organisme public	Extérieur à la commune et à la communauté de com.		
		Municipalité ; Ecole ; Comité d'animation (gratuité totale) Bibliothèque et autres associations Les Estables : 2 loc. /an gratuites Pei Vei : salle conseil gratuite toute l'année	Particulier	Professionnel	Communauté de Communes MLM Ecole, Culturel, OT, Centre loisirs, Départ. 43, Préf. Pompiers, Gendarm. Sictom, SDE, Association loc.	Association Club sportif Ecole Culturel	Particulier	Professionnel
<b>Centre d'animation (Complet) 250 à 500 pers. (Caution 700€)</b>	WE vendredi à lundi	<i>Gratuit</i>	300 €	450 €	200 € *	300 €	500 €	900 €
	1 journée semaine ou WE	<i>Gratuit</i>	150 €	200 €	100 € *	150 €	250 €	450 €
<b>Centre d'animation (Hall d'entrée /bar) 20 à 30 pers. (Caution 400€)</b>	WE vendredi à lundi	<i>Gratuit</i>	80 €	150 €	50 € *	80 €	150 €	300 €
	1 journée semaine ou WE	<i>Gratuit</i>	50 €	80 €	<i>Gratuit</i>	50 €	80 €	150 €
<b>Mairie salle du conseil Seulement pour réunion 50 pers. (Caution 400€)</b>	WE vendredi à lundi	<i>Gratuit</i>	80 €	150 €	50 € *	150 €	200 €	400 €
	1 journée semaine ou WE	<i>Gratuit</i>	50 €	80 €	<i>Gratuit</i>	80 €	100 €	200 €

L'état des lieux est fait à la remise des clés et au rendu de la salle.

\* Gratuite si entrées non payantes